

AÑO II.

REDACCION Y ADMINISTRACION:  
Calle de la Abadía, 3.

Gandia 17 de Diciembre de 1882.

COLABORADORES:  
Todos los suscritores al periódico.

NÚM. 103.

## ADVERTENCIA.

Rogamos á los Sres. suscritores que se hallen en descubierta se sirvan abonar ó remitir á esta Administracion sus adeudos, con lo cual facilitarán en gran manera el ajuste de las cuentas de fin de año.

## LA INSTRUCCION POPULAR.

La prosperidad de los pueblos está en razon directa de su cultura é ilustracion. La primera no puede dar un paso hácia adelante sin ir precedida de la segunda. Verdad es esta proclamada por la ciencia y la esperiencia, y apesar de ser tan evidente, parece que no se tenga en cuenta pues que poco se hace por conseguir la instruccion de las clases populares que, como es sabido, influyen en primer término en la manera ser de los de pueblos.

La moralidad es hija tambien de la cultura y hermana inseparable del progreso, por tanto las sociedades hallan tantas mas prosperidades y moralidad cuanto mayor es su grado de ilustracion.

Así lo han comprendido la mayor parte de los pueblos, merced al movimiento de avance que se ha iniciado de algunos años á esta parte, y algo se ha hecho durante estos, por ilustrar á las clases que forman la gran masa de las poblaciones, y de las cuales, lo repetimos, depende directamente el bienestar y felicidad de aquellas.

Pero, aunque con sentimiento, hemos de confesar que se adelanta pero muy poco; y consiste á no dudar en que no se estudian los medios mas eficaces para hacer comprender á las clases trabajadoras su verdadero interés; para que tengan aficion á aprender y para que desechen la idea de que para harar y cultivar los campos no se necesita saber leer ni escribir. Y dicho sea de paso, esta idea está tan arraigada entre las clases populares de nuestra comarca, miran estas con tal indiferencia todo aquello que no se traduce en inmediato y material provecho, que así se explica sean estériles los esfuerzos de algunas autoridades, para que los trabajadores manden á las escuelas á sus hijos hasta tanto que posean los primeros rudimentos de la ciencia, de una manera sólida para que puedan conservarlos, y que como sucede generalmente no los olviden por completo tan luego como dejan de instruirse. Este indiferentismo es preciso que desaparezca si los sacrificios que los pueblos se imponen para mejorar la enseñanza no han de ser perdidos.

En uno de nuestros anteriores números, al ocuparnos de un asunto muy relacionado con este, tributamos un aplauso merecido á las Autoridades de esta localidad, que no han perdonado medio para conseguir que las escuelas que por la noche se dedican á la clase trabajadora, se vieran concurridas y animadas. Repetimos hoy el aplauso y otro tanto haremos siempre que se trate de este asunto; pero permitasenos decir que solo con las escuelas nocturnas no se alcanzan los resultados prácticos que fueran de desear. Y que es así, lo dice claramente el corto tiempo que los

padres consienten á sus hijos que asistan á los centros de instruccion, que para ellos exclusivamente se han creado. Es por tanto necesario buscar otros medios más eficaces; es preciso como antes decimos imbuir en los trabajadores el deseo de instruirse, porque mientras no le tengan los mayores no obligarán á los pequeños á que aprendan, pues que estiman en poco la importancia de la instruccion.

No consideramos difícil de conseguir este propósito que indudablemente estaria muy adelantado, si alguno de los proyectos que para fomentar la enseñanza se tuvieron tiempo atrás, se hubieran llevado á cabo venciendo cuantos obstáculos á ello se opusieran. Nos referimos á las conferencias periódicas que debian celebrarse dedicadas en particular á los agricultores de esta huerta. Sin duda alguna por este medio se alcanzaría como inmediato resultado que se arraigue en aquellos que la necesiten la aficion á ilustrarse, que es cuanto se puede desear.

Como nuestra ciudad es puramente agricola, el mejor medio de estimular á los trabajadores de Gandía será hablarles de agricultura, enseñándoles cuanto la ciencia moderna estudia para sacar á la tierra todo el producto posible: decirles las prácticas seguidas por cultivadores de otras provincias y otras naciones y por nuestros antepasados, y en una palabra, dedicar las primeras conferencias á todo aquello de que puedan sacar, los que á ellas asistan, provecho inmediato. Con esto se habria dado un gran paso cuyos benéficos resultados no se harian esperar. ¿Qué se opone á realizacion de este proyecto? Puesto que no exige gasto alguno ni de nadie exige sacrificio ¿Por qué no se celebran las conferencias?

Por este y otros medios no menos eficaces que en otros artículos hemos indicado, y que en las memorias leídas en el certamen que hace dos años celebró la Sociedad del Estimulo Científico, se detallaban minuciosamente, se llegaria en un dia no lejano á un grado de instruccion que envidiarían á los labradores y á la clase baja en general de esta ciudad, otras muchas que actualmente figuran en los primeros puestos de la escala de la civilizacion.

ALIVEDLOS.

## INSTRUCCIONES DE UN ARTESANO

Á SU HIJO, AL PARTIR PARA UN VIAJE POR PAISES  
ESTRANJEROS.

Hijo mio: un buen oficio es un tesoro. Podrás llamarte rico mientras no tengas deudas apuntadas en los libros de los demás y cuentes un ochavo en tu bolsillo.

Dios bendijo mi trabajo. Empecé sin un cuarto, y hoy día me encuentro con bienes y considerado de los demás.

La mayoría de los trabajadores, cuando no les falta el jornal del dia, no conocen la necesidad de perfeccionarse en el oficio. Para esto conviene viajar.

Pero para viajar con éxito no se debe dejar pasar nada sin verlo bien y sin preguntar: ¿para qué sirve esto? ¿Cómo se hace esto otro?

Si no viajas de este modo tanto valdria quedarte en casa. Verás árboles verdes, casas blancas, hombres que van en dos pies: todo lo cual tambien lo tienes aquí.

He visto muchos artesanos que habian vivido largo tiempo en las grandes poblaciones y que no conocian de París más que los boulevares y el Palais royal; de Strasburgo la hermosa torre etc.

A la manera que se puede juzgar de las buenas ó malas cualidades de un hombre por su fisonomía, tambien hay muchas ciudades y villas en las que por su aspecto exterior se puede juzgar del resto.

Cuando veas un pueblo que tiene muchas tabernas, puedes estar seguro de hallar poca economia y poca felicidad doméstica; pero en cambio encontrarás muchos holgazanes y muchos bribones.

Si no ves á los labradores en los campos desde la salida del sol, puedes estar seguro de encontrarlos en la taberna mucho despues de anocheado.

Donde oigas á menudo tocar á fiesta las campanas, échate muchos cuartos en el bolsillo, que te harán falta indudablemente para los pobres.

Aquella ciudad en que durante el dia se ven coches muy bonitos y que no tiene faroles de noche, se parece á una muchacha coqueta con su vestido de seda y la camisa llena de girones.

Donde no hay leyes, tus puños te servirán de fiadores. En donde á cada paso encuentres bandos y ordenanzas, guárdate de alguaciles y escribanos.

La ciudad donde crece la yerba en las calles y el país donde los caminos están llenos de baches, nada promete para el que busca trabajo: sigue tu camino y no te detengas.

Cuando veas muchas mozas pálidas y flacas, señal de que hay muchas salas de baile y poco trabajo.

Donde veas entre semana muchas partidas de campo, guárdate de las quiebras y bancarrota.

No vaya á juzgar de la piedad de una poblacion por el número de sus campanarios; ni de la de una aldea por la riqueza de su iglesia; ni de la fortuna de un hombre por su levita y su bota de charol; ni por la muestra de un ventorrillo, que tiene buen vino y buena cerveza. Casi todas estas cosas sirven para engañar á los hombres cándidos. La verdadera piedad es modesta y tranquila; el más sencillamente vestido suele ser el más rico; el buen vino no necesita muestra, y el buen paño en el arca se vende.

Si quieres vivir en un país dichoso busca aquel de que hablen menos los periódicos.

Donde los labradores son groseros y no saludan á nadie, cumplen los bueyes mejor sus deberes en el pesebre, que el dómene en la escuela. Si los labradores saludan á los señores inclinándose hasta la tierra ó besándoles las manos, señal de que hay algun tiranuelo en la poblacion, y si este no te pillá entre sus garras, de seguro te han de engañar sus esclavos.

Para saber si una poblacion es grande ó chica, no hay necesidad de dar vuelta á la ronda, ni de subirse al campanario. Observa en las calles si se conocen muchas gentes y si se hacen muchas cortesías. Cuantas mas sean las sombreradas, mas pequeño es el pueblo.

Si llegas á pasar por un país con buenas calles de árboles y particularmente frutales, donde no se vean campos baldíos, ni tierras de comun de las que nadie se aproveche porque pertenecen á todos; en donde se acoge cordialmente á los forasteros; en donde los mendigos no obstruyen las plazas; donde las escuelas y los hospitales sean los edificios mas elegantes, allí puedes detenerte, hijo mio; has llegado á un país habitado por gente honrada, de buena cabeza y con su corazon bien puesto.

Si por el contrario ves muchas chozas miserables agrupadas alrededor de un magnífico castillo, pasa y no te detengas ni un instante porque allí se llora amenudo.

Desconfía de aquellos sitios en que se arregla todo al final de una comida, ó en que no pasa una noche de invierno sin jugar á los naipes. No debe ser el estómago quien mande á la cabeza.

Para que todo marche bien en un país, no es necesario que la autoridad se ocupe demasiado de las pequeneces, porque entonces es prueba de que descuida las cosas grandes.

Aun cuando no te lo haya dicho todo, basta con esto para que sepas poco mas ó menos sobre qué es lo que has de parar tu atencion.

Sigue mis consejos. Pregunta mucho, responde claramente y en pocas palabras: fingete mas ignorante de lo que eres en realidad, para que todos se complazcan en instruirte.

Elogia todo lo que te parezca bueno; pero no critiques lo que te parezca ridiculo; este es el modo de captarse las voluntades.

Durante todo tu viaje procura ser laborioso, sobrio, piadoso, discreto, modesto, perseverante; da pruebas de valor cuanto llegue el caso, y al volver á tu casa serás querido y estimado de todos.

## DIALOGO

- Di ¿quién eres?  
—Lo sabrás.
- Responde pronto  
—Si; luego.
- ¿Habla por Dios!  
—Ten sosiego,
- ¿Burlarte intentas?  
—Jamás.
- ¿Eres ángel?..  
—No lo soy.
- ¿Eres vision?  
—No por cierto.
- ¿Ilusion?  
—Sueñas despierto.
- Pues di ¿quién eres?  
—Ya voy.
- ¿Es tu origen?..  
—Celestial.
- ¿Y tu fin?  
—El corazon.
- ¿El amor?..  
—Es mi mision.
- ¿El amor puro?  
—Cabal.
- ¿Luego es tu esencia?..  
—El querer.
- ¿Y tu destino?..  
—Sufrir.
- ¿Quién eres?..  
—Lo vas a oír;
- Yo me llamo LA MUJER.

X.

## Continuacion de la carta de Gualeguaychú.

Entrando ya en el siglo décimo octavo narraremos los acontecimientos mas notables, por órden riguroso de fechas, en la siguiente forma:

1701—Por un tratado entre España y Portugal la colonia del Sacramento y parte del territorio de la Costa oriental del Uruguay quedan en posesion de Portugal.

1702—Admision legal de la trata de esclavos negros en el Plata.

1705—La Colonia del Sacramento es evacuada por los portugueses á consecuencia de un riguroso sitio y bloqueo, que les obliga á ello.

1713—Paz de Utrecht que devuelve á Portugal la soberanía de dicha Colonia.

La Inglaterra, por una convencion con España, adquiere el monopolio de la introduccion y trata de negros en El Plata.

1722—Principio de las turbulencias en el Paraguay, llamadas de los Conueneros, entre el Gobernador Reyes y el enviado del Perú, Antequera, en las que toman parte los jesuitas é indios Guaranis, y que durando hasta 1735 llevan consigo la pérdida del resto de autonomia que el Paraguay habia heredado de sus primeros Conquistadores.

1723—Las inmediaciones de Santa Fé son asaltadas por los indios del Chaco y rechazados.

1726—Fundacion de la Ciudad de Montevideo por Zabala, que la pobla con familias venidas de las Islas Canarias, y la que gracias á su feliz situacion se desenvuelve rápidamente.

1727—Continuan las invasiones de los indios del Chaco á los territorios de Tucuman, Paraguay, Corrientes y Santa Fé, y las varias expediciones para castigarlos y someterlos, que se suceden casi durante todo aquel siglo, con pequeñas interrupciones.

1728—Abolicion de la convencion con Inglaterra para la trata de los negros; que España importa ella misma desde entonces.

1730—Fundacion de la ciudad del Paraná primera en el territorio que constituyé hoy la Provincia de Entre Rios.

1738—Los portugueses comienzan á colonizar la Provincia de Rio Grande perteneciente hoy al Brasil, y fundan á Puerto Alegre.

1739—La estension de las posesiones de cristianos hácia el Sud de Buenos Aires, ocupado por los indios Pampas, ocasiona el principio de una lucha continuada con dichos indígenas, que hasta el dia de hoy no ha terminado aun completamente.

1746—Reconocimiento de las Costas de Patagonia hasta el estrecho de Magallanes, por el célebre Jesuita Quiroga.

1748—Fundacion de Maldonado en la costa oriental del Uruguay y fortificacion de Montevideo. Estancamiento del tabaco por órden del Gobierno de

España, cuya medida disgusta profundamente á los habitantes del Plata.

1750—Sometimiento de los indómitos indios «Charruas» y «Minuanes» que ocupaba la banda oriental del Uruguay, los que despues de mas de dos siglos de lucha se mezclan y confunden al fin con los habitantes de raza europea. Tratado de límites de España con Portugal, que cede á ésta las misiones orientales del alto Uruguay en cámbio de la Colonia del Sacramento. Resistencia de dichas misiones al cumplimiento de ese tratado, que ocasiona una guerra de seis años y que disgusta con la metrópoli, no solo á los habitantes del Plata sino á toda la América española del Sur.

1761—Anulacion por Carlos III del tratado de límites con Portugal, hecho por su antecesor Fernando VI, con satisfaccion general de los habitantes del Plata.

1762—Privilegio esclusivo en favor de una Compañía para la esportacion de cueros de Buenos Aires, que por el descontento general que produce, es obligado el Gobierno de Madrid á anular al poco tiempo. Guerra entre España y Portugal por la ruptura del tratado de 1850. Fundacion del pueblo de S. Carlos, á dos leguas de Maldonado.

1764—Ocupacion de las islas Malvinas por los franceses, que por las reclamaciones de España le son restituidas. Establecimiento de buques, que periódicamente salen de la coruña con mercancías españolas para estas colonias, de las que llevan sus productos para la metrópoli en retorno.

1765—Permision de comercios entre el Plata y la Isla de Cuba.

1768—Expulsion de los Jesuitas del Plata, asi como lo fueron de todos los dominios españoles.

1774—Declaracion del ministerio Galvez en España, de que todas las Colonias pudieran comerciar libremente entre ellas, pero sin poder consumir mas que productos españoles.

1775—Guerra entre españoles y portugueses en la Provincia del Rio Grande.

1776—Creacion del Vireinato del Plata, con Buenos Aires por capital, quedando bajo su jurisdiccion las Gobernaturas de Buenos Aires, Tucuman y Paraguay, la Provincia de Misiones que se regia especialmente, la de Cuyo que hasta entonces habia dependido de Chile, al Alto Perú, hoy Bolivia, y varios territorios sin conquistar ocupados aun por indios.

Zéballos es nombrado primer Virey y Capitan General de las Provincias del Plata.

Y como este importante suceso fué de tan trascendentales consecuencias para todos estos países del Plata, y especialmente para el que es hoy República Argentina, creo de interés, para mejor apreciar el curso de los acontecimientos que se fueron sucediendo, detenerme en dar algunos datos que demuestren la importancia de todas estas colonias esparcidas, en el momento en que fueron sometidas á un solo poder, elevado á la categoria de Vireinato.

Lo que era Gobernatura de Buenos Aires comprendia: la Ciudad, que es hoy Capital de la República, con 24 mil habitantes, y la Provincia del mismo nombre, cuyas poblaciones, fortines, caserios y establecimientos de pastores llegaban ya hasta el Rio Salado, con otros 15 mil. La ciudad de Montevideo y demás fundaciones en la costa oriental del Plata y Uruguay, cuyo censo de entonces no se conoce, pero que se aprecia en 12 ó 15 mil almas. La Ciudad de Santa Fé y lo que es hoy su provincia, con las poblaciones del Rosario, Coranda, Cayarta y el Rey, y con las misiones S. Pedro; S. Javier, Jesús, y S. Gerónimo con 6 ú 8 mil habitantes; en mas la Ciudad del Paraná de su dependencia, única entonces en lo que es hoy Provincia de Entre-Rios, con 1500 á 2000. Y la Ciudad de Corrientes, con las pequeñas poblaciones de Itati, Santa Lucia, Guacaras, Garzas, Saladas, San Roque, Albusucuya y Caacati, en lo que es hoy provincia de dicho nombre, con una poblacion que puede estimarse aproximadamente en otras 7 ú 8 mil almas.

El Gobierno del Paraguay con la ciudad de la Asuncion, Villa-Rica y otros pueblecitos y reducciones de indios, sin contar las once misiones llamadas del Paraguay, ni las cinco de la ribera izquierda del Paraná, con 80 mil habitantes.

Las misiones en número de 33, diez de ellas entre los Rios Paraná y Uruguay, en el lugar llamado hoy «Territorio de Misiones»; siete del lado oriental del Uruguay, causa de tantas guerras con Portugal, de las que por fin este se apoderó en 1801; once en el Paraguay y cinco sobre la ribera izquierda del Paraná, todas juntas con 85 mil indios.

El Gobierno de Tucuman compuesto de las ciudades principales llamadas, Santiago del Estero, Tucuman, Córdoba, La Rioja, Catamarca, Salta y Qujuy, que hoy son capitales de otras tantas provincias argentinas de los mismos nombres, con algunas misiones, reducciones, pueblecitos fuertes y caserios, con 160 mil habitantes.

La provincia de Cuyo con las ciudades de Mendoza, San Juan y S. Luis, hoy capitales de las tres provincias argentinas de sus respectivos nombres, y algunas pequeñas poblaciones y caserios, con 25 mil habitantes.

El Alto Perú, hoy República de Bolivia, con las importantes poblaciones de Chuquisaca, La Paz, Potosi, Santa Cruz de la Sierra y otras, de menos importancia, así como las misiones de Chiquitos y

de Moxos, de cuyo censo de poblacion no hay datos conocidos.

Y los territorios todavía sin dominar, ocupados por indios llamados: Territorios indios del Norte ó Chaco, Territorios indios del Sud ó Pampas, La Patagonia, entre dichas Pampas y el estrecho de Magallanes, y la Tierra de Fuego, entre dicho Estrecho y el Cabo de Hornos, de cuyo número de poblacion india no hay tampoco ningun dato que pueda tomarse ni como aproximado.

Y enumerados los elemetos que constituyeron el Vireinato del Plata en la fecha de su ereccion continuaremos narrando los sucesos que acontecieron en los 34 años de su duracion hasta 1810, fecha de los primeros actos de revolucion y desobediencia de estos países á las autoridades españolas, que terminaron su completa emancipacion de la madre patria España, y con la formacion definitiva de independecia en varios Estados separados.

(Se continuará.)

Madrid 14 de Diciembre de 1882

Sr. Director de EL LITORAL.

Distinguido amigo: Madrid Sorbete. Este es el título que llevaban algunos artículos de periódicos de esta, título que por sí solo dá á conocer la semejanza de Madrid por espacio de tres dias, con uno de los mas apreciados helados. En efecto, la nieve ha estado adornando á esta populosa villa y al mismo tiempo incomodando á sus vecinos, por el espacio de tiempo antes mencionado, ó sea, desde el domingo que principió á nevar hasta el martes que aun aparecian las calles, los tejados y los paseos cubiertos por blanquísima alfombra. Era verdaderamente delicioso, contemplar el domingo por la mañana y cuando aun el tránsito no lo habia destruido, el bonito panorama que ofrecian los jardines, los parques y los estanques de esta corte. El Retiro en particular estaba admirable, pues las hojas y el ramaje de sus plantas y árboles, así como los dibujos de sus jardines tapizados por el blanquísimo meteoro presentaban al observador bellissimo aspecto, encantador cuadro, muy superior al que pudiera trazar la mano del mas hábil é inteligente artista. Pero este placer estético que la naturaleza nos regalaba, ocasionó en cámbio graves contratiempos pues haciéndose difícil el caminar por las calles, muchos de los que lo hicieron ya por necesidad, ya por curiosidad sufrieron lamentables consecuencias midiendo con su cuerpo el suelo, del cual unos se levantaron por sí mismo y otros con el auxilio ageno saliendo con la fractura ó la dislocacion de algun brazo ó de alguna pierna, ó lo que es peor sin vida.

El fuego, ese devorador elemento que hace algun tiempo ponía en consternacion y en alarma á esa comarca, se mostró el lunes por la mañana y con un carácter verdaderamente horroroso, en el Palacio de Buenavista ó edificio donde está instalado el Ministerio de la Guerra, consumiendo la parte central de esta y ocasionando algunas desgracias personales. Como quiera que los periódicos de esta capital han referido la desgracia con todos sus detalles, y por lo tanto por ellos se habrán enterado V. y los lectores de su semanario de todos sus particulares, renuncio á estenderme mas sobre este asunto.

El crimen que intentaban realizar en Oliva algunos individuos de malos antecedentes y que afortunadamente no se ha realizado merced al celo y actividad desplegadas por el Alcalde de dicha villa y por la fuerza de la guardia-civil, celo y actividad dignos de la mayor alabanza puesto que con ello vieron muy comprometidas sus vidas, es otro de los asuntos que han ocupado á los periódicos de esta, los que aplauden los esfuerzos hechos por el señor Gisbert y por el digno jefe de la guardia civil cuyo nombre siento no recordar en estos momentos.

El *Imparcial* en sus números correspondientes al lunes y el sábado trata ostensamente una cuestion importantísima y trascendental que se refiere á la «Cuestion Obrera» y dentro de esta á las «Sociedades cooperativas de consumos». Es un trabajo que recomiendo eficazmente á los lectores de EL LITORAL y en general á todos los gandieenses tanto por el buen estilo que en él se nota cuanto por que tiende á mejora la situacion del obrero. Despues de señalar los grandes progresos que estas sociedades han realizado en Inglaterra, consigna el hecho de que España no vá á la raya en esta cuestion pues la tienen en Barcelona, Badalona, Gracia, Sans, Villanueva y Geltrú, Cornellá, Albuñol, Cullera, Zamora, Alcoy, Trubia, Mieres, Gijon, Pontgenades, Marchena y otras muchas poblaciones. Como el correo está muy próximo á salir no puedo hablarle con estension sobre el particular prometiendo ocuparme de este asunto en otra de mis cartas así como de otros aspectos que ofrece la cuestion obrera, pues en estos tiempos de lucha y de transicion y á los cuales no debemos negar infinitos progresos, es muy conveniente que el obrero sepa la situacion de su clase en otros tiempos y en los actuales y

á la que debe aspirar en lo sucesivo, sin convulsiones, sin trastornos, sin motines que vienen á paralizar la marcha normal de las sociedades y que principalmente redundan en perjuicio de sus promovedores.

Suyo affmo.

El Corresponsal.

**VARIEDADES**

**Accion cicatrizante del bicarbonato de sosa.**—Un periódico ruso de medicina refiere que en numerosos casos de heridas de diversas clases y gravedad, ha dado un resultado muy satisfactorio el tratamiento con el bicarbonato de sosa, aliviando desde luego los dolores y produciendo la rápida curacion de las heridas. En un caso de una herida en el pecho y brazo derecho estaban separados los tejidos y al descubierto los músculos, como preparados para una diseccion; sobre esta grave lesion se aplicó un paño embebido en la soluciu de la referida sal, y su efecto se notó por una disminucion de los dolores que sufría el paciente, el cual en dos meses obtuvo la curacion completa de las heridas, que dejaron cicatrices poco marcadas en la epidérmis. La aplicacion del medicamento se efectúa en polvo sobre las heridas de primer grado; en compresas, con una solucion de una parte desal por cincuenta de agua, que se mantienen sobre la herida empapando el trapo cuando se seque, cuyo sistema se emplea para heridas de segundo y tercer grado, y cuando se presenta alguna supuracion.

El autor cree que la accion de este reactivo es debida á las propiedades anestésicas, antisépticas y desinfectantes del ácido carbónico que se desprende de la sal, y asegura que le ha dado mejores resultados que las soluciones de ácido fénico.

**Un príncipe... modelo.**—Es tan cómico como doloroso el siguiente hecho que encontramos en uno de los principales órganos de la prensa francesa.

El príncipe Constantino, Movroscordato, perteneciente á la familia real de Valaquia, se entregó á las locuras de la vida parisiense, y no tuvo la suficiente fuerza de voluntad para guardar algun dinero.

El dueño del hotel, el sastre, el cochero, los fondistas, todos en fin, reclaman hoy cantidades de tres, cuatro y cinco mil francos de que el ilustrado personaje les es deudor.

Hasta un ayuda de cámara tuvo la debilidad de prestarle 600 francos, solo porque M. Macrocordato vivia como un potentado.

Sin embargo, no se contentaba el tal príncipe con dejar de pagar, sino que empleaba para ello medios nada lícitos.

Se decia agregado á la embajada; enseñaba cartas de su cajero, enviándole fondos y notas de compra y venta de fincas de gran valor.

Siempre que salia de su habitacion, se llevaba en

los bolsillos los objetos de alguna importancia para evitar que sus acreedores pudiesen cobrarse de ellos.

El mencionado príncipe se halla reclamado por los tribunales belgas, de resultas de hechos análogos.

La sala octava del tribunal correccional de Paris se ha contentado con ordenar al ilustre deudor á tres meses de prision.

Dudamos que los acreedores se contenten con tan poca cosa.

**NOTICIAS**

El mercado de ayer estuvo animadísimo: infinidad de forasteros discurrían por las calles de nuestra ciudad, y la plaza estaba repleta de toda clase de artículos, y particularmente de los que tanto se buscan al aproximarse las fiestas de Navidad.

Al enagenar su farmacia hace dos años nuestro estimado amigo D. Antonio Buada, hizo dimision del cargo de Delegado que desempeñaba, y desde aquella fecha no sabemos que se haya cubierto la plaza que el repetido señor dejó vacante. No es regular que esto suceda en poblacion tan importante como Gandía, y lo avisamos á quien corresponda para los efectos consiguientes.

Reparados en la tienda de nuestros amigos los Señores Quiles y Catalá los desperfectos que un voraz incendio ocasionara, se ha abierto nuevamente al público tan bien surtida y decorada como antes del siniestro.

Celebraremos que en lo sucesivo no tengan que lamentar dichos señores tan rudos percañes.

Señores municipales, es necesario que vigilen con mas celo las calles de esta ciudad, y que se dediquen muy especialmente á no permitir que los chiquillos se permitan en ellas juegos que siempre redundan en perjuicio de los pacíficos transeuntes. Hace pocos dias se armó tal pendencia entre una docena próximamente de muchachos en la plazuela de la Colegial que á no intervenir algun vecino, no hubiera quedado en dicho punto cristal sano y era fácil resultarían contusiones de alguna trascendencia.

Mas cuidado en lo sucesivo.

En la seccion de espectáculos podrán vernuestros lectores el que el hospital de esta ciudad prepara para las próximas fiestas de Navidad. Dado el objeto á que los productos de aquel se destinan, no dudamos que el público demostrará una vez mas sus caritativas cualidades.

que acompañaron á la señorita á san Lorenzo. —Entonces estamos seguros de que permanecen en Madrid.

—La doncella al menos. —Si se hubiera marchado su ama, la hubiera seguido.

—Parece natural. —Francisco, eres un tesoro; sin apercibirte tú de ello, has averiguado cuanto necesitábamos saber. Ahora desnúdame, que tengo un sueño prodigioso.

—¿Y para mañana qué plan tenemos, si es que V. insiste en adquirir nuevas noticias?

—Insisto mas que nunca. Mira: mañana temprano, y temprano llamo yo á las ocho, porque en Madrid amanece muy tarde, te instalas junto á la casa de Magdalena, y averiguas, tú sabrás como, el apellido de su padre.

—Procuraré hacerlo. —No hay procuramiento que valga. Cuando yo despierte entrarás á darme la noticia.

Francisco se encojió de hombros, y Luis se acostó muy seguro de conocer al dia siguiente la familia de Magdalena.

—El hombre propone y Dios dispone; decia Francisco, levantándose á las siete y media de la mañana del dia diez y nueve de Julio: ponga yo cuanto esté de mi parte, y disponga Dios lo mejor.

Con estos cristianos propósitos se encontraba á las ocho en punto ante los balcones de Magdalena; pero quedó sorprendido viendo en todos ellos cédula de alquiler.

—Esta es la mia, dijo para sí; en su aficion á los monólogos; la familia de la señorita Magdalena piensa mudarse y ha puesto cédulas con anticipacion; pues habiendo yo visto á la doncella, de seguro no se ha mudado todavía. Con el pretexto de ver la casa me presento, y perderé el nombre de Francisco si no averiguo el apellido de D. Blas.

El plan no era malo, y Francisco se apresuró á plantearlo, pero habia contado sin la huésped. El tirador de la campanilla estaba mudo; golpeó la puerta, y no acudieron á sus golpes; indudablemente la casa estaba deshabitada. Francisco no desmayó por ello;

Segun nuestras noticias el empresario del Teatro tiene contratada para las próximas fiestas de Navidad una compañía de declamacion formada por artistas de mérito reconocido. Nos alegraremos sea así y que el público no haga que se vean defraudadas las esperanzas que, dado el buen nombre de los actores y lo selecto de su repertorio ha concebido la empresa de nuestro coliseo.

Al leer en los periódicos de la córte y algunos de provincias el excesivo frio que durante la última semana se ha sufrido en la mayor parte de la Peninsula, pues que en varios puntos ha descendido el termómetro hasta 14 grados bajo cero, no podemos menos de congratularnos de vivir en Gandía donde la mas baja temperatura ha sido 10 grado sobre cero; y esto un solo dia.

**ESPECTACULOS**

**BELEN.**—En las presentes Pascuas ó sea desde el 25 de Diciembre al 6 de Enero dia de los Santos Reyes, en los dias festivos se representará en el teatro del Santo Hospital y á beneficio del mismo, el Nacimiento de Nuestro Divino Redentor por medio de elegantes y vistosas figuras de movimiento, admirable espectáculo nunca visto en Gandía, y dividido en dos grandiosos cuadros, del modo siguiente: Cuadro primero.—Desde la salida de la Virgen y San José de Belen, hasta la huida á Egipto.

En el acto del Nacimiento, habrá trasformacion de gloria, y Santos Reyes desmontarán y montarán en sus caballos.

Cuadro segundo.—El ventero toreador, el cual lidiará un toro muy bravo.

En este cuadro habrá trasformacion del ferrocarril, pasando por el puente del litoral sobre el rio Serpis. Tambien se verá el interior de una iglesia con toda la gente arrodillada, y el Sacerdote celebrando el santo sacrificio, y al mismo tiempo varios trabajadores ejercerán sus oficios.

Trasformacion de la mar, cruzando diferentes buques, y en uno de ellos irá la ventera huyendo de su marido, el cual al verla le disparará un tiro.

La funcion empezará á las dos de la tarde, y seguirán diferentes representaciones hasta la diez de la noche.

Y para que puedan todas las clases de la sociedad asistir á este espectáculo, se han rebajado los precio de entrada de este modo.

Entrada general. . . . . 1 real  
Media entrada. . . . . 15 cénts. de peseta.  
Sillas sin entrada. . . . . 10 céntimos.

Imprenta de la Viuda de Jacinto Orts, calle de la Abadía, 3, Gandía

**AMOR A VISTA DE PÁJARO.**

(Continuacion.)

Trascurriría un cuarto de hora, que pareció á Luis un siglo, porque Luis tenia la desgracia de fastidiarse horriblemente en medio de su inmensa pereza, al cabo del cual volvió Francisco peor humorado que salió.

—¿Qué noticias? le preguntó Luis, haciendo uno de esos esfuerzos extraordinarios que necesitaba para hablar cuando se hallaba en el apogeo de su indolencia ó de su hastio.

—Ningunas; respondió Francisco, conservándose á buena distancia de su amo.

—¿Y tienes valor de presentarte sin traerme noticias, bellaco?

—Es que aunque no traigo noticias, traigo una cosa que se parece á una noticia.

—¿Qué cosa es esa?

—Que no podemos adquirirla esta noche al menos.

—¿Por qué?

—Porque me han dado con la puerta en los hocicos.

—Espílicate un poco mas claro.

—Iba yo combinando un plan de espionaje, y combinando mi plan llegué á la calle de....

—El nombre de la calle no viene á cuento.

—Llegué á la calle de la señorita Magdalena. Iba á pararme enfrente de su puerta, para tomar aliento y dar la última mano á mi plan, cuando veo que cierran una hoja de la puerta y que se disponen á hacer lo mismo con la otra. En tan gran apuro me decido por una resolucion rápida y eché á correr....

—¿Hacia casa?

—No; hacia la puerta de la señorita Magdalena. Pero por mucho que corrí me dieron con un tablero en las narices, oí correr un enorme cerrojo y dar dos vuel- tas á la llave.

—¿Por qué no llamaste?

—Hubiera sido un escándalo; pero si puedo asegurar que quien cerró la puerta fué una de las doncellas

subió al cuarto segundo y llamó. Una criadita joven y guapa, de esas que acandilan la boca, señal fija de que pretenden llegar á señoras, le preguntó qué se le ofrecía.

—Se ofrece, hermosa criatura, saber á donde se ha mudado la familia del cuarto principal: dijo Francisco guiñando el ojo lo mas graciosamente que supo.

La criadita se sonrió, para mostrar una dentadura tan blanca como el alabastro, y dió á Francisco la respuesta. Al oirla este se llevó las manos á la cabeza, y sin despedirse siquiera, echó á correr y no paró hasta que estuvo á la cabecera de su amo.

—¿Francisco ó diablo! exclamó Luis, despertándose sobresaltado: ¿Té he llamado yo, por ventura?

—No señor; repuso el criado: pero vengo á decir á V. que la señorita Magdalena se ha ido.

—¿Cuándo?

—Anoche á las doce salió en las diligencias generales.

—¿Mi ropa, Francisco, mi ropa! exclamó Luis, arrojándose de la cama.

—¿A donde va V., señorito?

—A averiguar qué camino ha tomado Magdalena.

—Señor, me parece lo mas prudente que no piense V. mas en esa señorita. Si no está de Dios que V. la encuentre.

—Esté de Dios ó este del diablo, la seguiré hasta el fin del mundo.

—Amen: murmuró Franciaco no atreviéndose á contradecir á su amo.

Tres minutos despues, nunca Luis se habia vestido en tan poco tiempo, bajaba Meneses la escalera de su casa, seguido de su fiel Acates; y pasados otros cinco minutos se encontraban ambos en el despacho de las diligencias generales.

—Buenos dias, dijo Luis dirigiéndose al encargado de la expedicion de los billetes.

—Muy bien venido, caballero: repuso el encargado.

—Quisiera merecer á V. un favor.

—Espíquese V., caballero.

(Se continuará.)

## SECCION DE ANUNCIOS.

## VINO AÑEJO DE NARANJA.

Á PRECIOS SUMAMENTE ECONÓMICOS.

Se vende en casa D. Antonio Buada.

Un decálitro	por	10 pesetas
Un litro	»	1 »
Una botella	»	1'50 »

Se alquila la segunda habitacion de la calle del Tosal número 7. En los bajos informarán.

## HIERRO QUESADA

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 rs. Dura dos meses. Farmacia del Dr. Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosal, Gandia.

## FABRICA DE AGUARDIENTES Y LICORES EN BELLREGUART.

En este establecimiento se fabrican toda clase de anisados y de todas graduaciones á precios sumamente económicos así como la caña y ron en fabricacion separada.

Tambien podrán convencerse las personas que quieran surtirse de dicha fabrica de la variedad y buen gusto de los licores que se elaboran en especial el sin rival imperial cristalizado, y aguardientes dulces refinados.

## SOMBRERERIA DE SALVADOR BLASCO

4, Draperia, 4, GANDIA.

Se acaba de recibir del país y el extranjero un gran surtido de sombreros de todas clases para caballeros y señoras.

## GUANO BELLOT

Venta al contado á 144 rs. los 100 kilos.

SE GARANTIZA SU COMPOSICION.

Seguros en prestar un servicio á la agricultura, ofrecemos la preparacion de abonos á fórmula que el consumidor presente. Superfosfato de cal del mas concentrado, sulfato de amoniaco, nitratos, y sales de potasa.

Los que deseen prepararse por sí los abonos, se les indicará la manera de hacerlo, utilizando varios productos que todo labrador dispone, con la seguridad de obtener economía y buen resultado.

Almacen: Puerta de Oliva, GANDIA.

## ANDRÉS URIOS

—Me estraña, chico no ver tu joroba progresista.  
—Mientras con Urios me vista ¿qué joroba se ha de ver?  
¿Eres cojo? El sastré Urios te habilita un pantalon.  
¿Eres flaco? De algodón tus huesos Urios reviste, y con sus ropas no existe la menor imperfeccion.

## AGUA DE LOECHES LA MARGARITA

Premiada con la GRAN MEDALLA DE ORO superior concedida en el concurso BALNEOLÓGICO de Francfort, Alemania, y en todas las Exposiciones donde ha concurrido.

Su grandísimo uso EN TODAS PARTES prueba la general aceptacion de un específico SIN RIVAL para las escrófulas, herpes, úlceras, desarreglos de la menstruacion, flujo blanco, infartos de la matriz, erisipelas, ictericia, malas digestiones, entremimiento pertinaz, etc.

Venta del agua EN BOTELLAS, en todas las farmacias y droguerías principales.—Depósito central y único en España, JARDINES, 15, bajo, y en Lisboa, rua Nova de Almeida, 100, sobreloja.—ADVERTENCIA: Las botellas vacías solo se reciben en Madrid porque NADIE ESTÁ AUTORIZADO para utilizarlas en provincias, ni fuera del Depósito Central.

## LAS FIESTAS DE NAVIDAD

se aproximan y Francisco Martí, dueño del acreditado «Café y horchateria de la Estrella» no podia menos de preparar su establecimiento para poder atender á las peticiones que sus numerosos parroquianos le hicieran. Así es, que hoy puede ofrecerles:

VINOS.

Jerez desde 8 á 14 rs. botella.—Pedro Gimenez á 12.—Málaga dulce á 12.—Id. seco á 12.—Manzanilla desde 10 á 14 rs. botella.—Madera á 12.—Valdepeñas á 5.—Lacrima-Cristi á 12.—Pajarete á 12.—Cariñena á 8.—Rancio abocado á 10.—Oporto á 8.—Priorato á 10.—Vermut, botella de litro 16 rs.—Coñac, botella de litro 24 rs.—Ron, botella de litro desde 18 á 24 rs.—Ajenjo suizo á 18.

AGUARDIENTES.

Ojen legitimo de Barceló y Torres de Málaga á 20 rs. tarro de litro.—Idem. de Barcelona á 16 id.—Anís del Mono de Badalona á 20 rs.—Idem del Gorrion á 16.—Id. imperial á 12.—Crema de Anís botella de litro 18 rs.—Anís escarchado desde 12 á 14 rs. botella.—Aguardientes comunes desde 3 á 5 rs. micheta.—Aguardientes de todas clases dulces y anisados dobles, á precios sumamente económicos.

LICORES.

Marrasquino de Sara desde 12 á 20.—Anisete de Burdeos desde 12 á 12.—Curasao de Holanda á 18.—Pipermin á 18.—Hentres á 18.

en parcelas para solares, y á precios convencionales, el primer campo de la izquierda del camino del mar, situado al dorso de las casas del Prado de Valencia y frente á las de don Cristóbal Gonzalez. Dará razon D. Jesús Maria de Arias, Abogado, Villanueva de S. Roque.

SE VENDE

## SOCIETE DE SAIN-GOBAIN, CHAUNI ET CIREY.

FUNDADA EN 1665

## ABONOS QUÍMICOS DE SAIN GOBAIN.

Venta en garantía real y efectiva.—Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomá.

## GUANO SAN-GOBAIN

Abono completo, intensivo y superior al del Peru,

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cañamo, hortalizas, etc

COMPOSICION: Amoniaco. . . . . de 8 á 9 por 100.  
Fosfatos todos asimilables. . . . . 20 á 22 id.  
Potasa (considerada anhidra). . . . . 3 1/2 á 4 1/2 id.

PRECIOS.

En el Almacen del Grao de Valencia.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante.	130 rs. }	los 100 ki-	De 1.000 kilogs. en adelante.	135 rs. }	los 100 ki-
Al por menor. . . . .	140 rs. }	lógramos.	Al por menor. . . . .	145 rs. }	lógramos.

## ABONO VITICOLA DE SAN-GOBAIN

Especialísimo para las viñas, preventivo contra la filoxera.

COMPOSICION: Potasa (considerada anhidra). . . . . 12 por 100.  
Fosfatos, todos asimilables. . . . . 20 á 22 id.  
Nitrógeno. . . . . 2 id.

PRECIOS.

En el Almacen del Grao de Valencia.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante.	106 rs. }	los 100 ki-	De 1.000 kilogs. en adelante.	112 rs. }	los 100 ki-
Al por menor. . . . .	117 rs. }	lógramos.	Al por menor. . . . .	122 rs. }	lógramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO.

Superfosfato de cal.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta.

Agente general en Gandia y su huerta, D. Joé Tomás Sanjuan y Castillo.

## TIENDA DE ROPAS

DE LA

## SANTÍSIMA TRINIDAD

DE

## LAMBERTO ESTELA

Calle del Tosal, número 14,  
GANDIA.

En este acreditado establecimiento se están recibiendo las grandes remesas de todos cuantos artículos constituyen un completo y variado surtido de invierno, como son:

Mantas de algodón desde 11 á 100 reales.

Id. de lana desde 40 á 140 id.

Colchas de algodón finas desde 30 á 200 id.

Pañuelos Tisú desde 60 á 200 id.

Lanas para vestido de señora, Refajos, Tartanes, Pañolería de lana, Capuchas, Percales, Cretonas, Merinos, etc. etc.

Gran surtido en toda clase de corsés.  
Gran depósito de Pañuelos manila, y Crespon.

Precios ventajosísimos.

NOTA: En el mismo establecimiento se realiza una gran partida de paños y lanas de invierno para trajes de caballero, casi á la mitad de su precio.

Tosal, 14, Gandia.

## YESO DE TERRATEIG

Se vende á 9 reales el cahiz de 14 arrobas de á 36 libras pesándose á presencia del comprador, en el molino denominado de San Vicente en Terrateig.